
A ?栏 2021年5?26? 星期三

2

越雷池

这两个月，足坛没消停过。

欧超风波尚未过去，“世界杯两

年一届”的提案又出现了。 比起

类似“豪门起义”的欧超，“两年

的世界杯” 主意出自国际足联

权力层， 甚至已经以压倒性优

势的投票结果通过， 即将开始

可行性研究。

不用研究就知道可不可行 ，

唯一的区别在于判定者站在什么

样的立场上。

众所周知， 世界杯自诞生以

来均为每逢“不能被四除尽”的双

数年份举行， 而另一半的双数年

份则将举办欧洲杯、 美洲杯———

世界杯在绝大多数情况下都会将

赛期定在北半球的夏季 （事实上

只有即将举行的卡塔尔世界杯不

是如此），而欧洲杯和美洲杯同样

几乎肯定于六七月间举办， 这意

味着如果世界杯改为两年一届 ，

那么欧洲杯和美洲杯都要为它让

路，移至单数年举办。

而国际足联全新改版、 将由

24家顶级俱乐部参加的世俱杯 ，

也定于单数年举行，那么欧洲杯、

美洲杯只能选择与新世俱杯错开

的单数年份。 如此一来的话，数以

百计的来自欧洲俱乐部的顶级球

员， 从此以后将再也没有完整的

休赛期———在北半球夏季， 也就

是绝大多数欧洲联赛球员的休赛

期， 这些顶级球员不是在参加世

界杯、欧洲杯、美洲杯，就是要代

表俱乐部出征世俱杯。 这样的比

赛负担， 很可能摧毁现有的足球

体系。

作为球员和欧洲俱乐部而

言， 答案是显而易见的———他们

无法承受世界杯两年一届的压

力。 可以想见，整个欧洲足坛权力

层对此的态度应该是相当一致

的。 无论它们是“欧超派”还是“传

统派”，在这场斗争中就像是崇祯

与李自成， 面对即将入关的满清

大军，如果还是接着斗，最终的结

局就已经看得见了。

亚洲和非洲的态度应该是向

着国际足联的———两个大洲都在

世界杯扩军中被许以更多的决赛

阶段席位， 两年一届只会意味着

利益更大； 况且前者没有那么多

旅欧球员， 与欧洲足坛关联度不

大， 后者洲内赛事混乱且经济价

值不大， 双双投出赞成票没有悬

念。 中北美及加勒比、大洋洲的情

况雷同。 至于南美洲，据说是国际

足联的坚定支持者。 这也不是不

能理解， 美洲杯同样经济价值不

大， 各国经济又因为疫情等原因

遭遇重创，“两年的世界杯” 能带

来更多利益，何乐而不为呢？

作为提出者的国际足联的态

度，自然不用多问。 更多的世界杯

意味着更多的营收， 虽然明眼人

一看就能知道这是 “涸泽而渔”。

当然，这个提案也是一场阳谋。 欧

洲以外的世界， 看待欧洲足坛的

态度，多少都有些羡慕嫉妒恨。 这

是一场贪婪的赌博， 也算是吹响

围剿欧洲足球的号角。

自说自画

●今年夏天对英超热刺应

该讲是一个寒冷的季节。 前不

久热刺主帅穆里尼奥离开了球

队， 他带走了热刺争夺各种冠

军的希望， 使得球队更衣室中

凉风阵阵。 现在球队的头号射

手哈里·凯恩公开表示他盼望

在这个夏天离开热刺， 去加盟

一个有实力、 有能力夺取冠军

奖杯的俱乐部。 热刺渐冷，难以

回暖。 凯恩是当下英格兰本土

球星中最炙手可热的一位。 他

在英超联赛中已经打进了165

球， 距离英超历史上的头号射

手王鲁尼仅18球。 他还是英格

兰国家队当仁不让的队长 ，肩

负着重振英格兰足球的重责 。

他的身价当是世界顶级球星的

一支标杆， 没有达到?万英镑

是搬不动他的。 热刺俱乐部也

没有死死缠住哈里·凯恩的意思，

风闻他们已经放出了口风， 谁想

带走凯恩需要掏出1.5?欧元的转

会费。 这样一笔生意没有吓退欧

洲足球豪门，眼下的消息是曼联、

曼城、 切尔西与法国的巴黎圣日

耳曼都跃跃欲试， 支票簿都快放

到谈判论价的桌面上了。 有钱真

爽，摘星揽月。

●凯恩出自热刺的青训营 。

他披着热刺的球衫为俱乐部打过

各个年龄段球队的比赛。至今他为

热刺踢过了300多场球，攻进了200

多粒球。 他对热刺的热爱不容置

疑。 但是明星不是恒星，长久滞留

在永恒不变的轨道上。明星绝大多

数是彗星、是流星。 是彗星的离去

一阵还会回归， 似切尔西的兰帕

德，出游的时候是球员，回归的时

候是教练。 是流星的将一去不复

返，从欧洲到北美，从非洲到亚洲，

去闪烁人家的夜空。是恒星的代表

人物如红军利物浦的杰拉德，他在

这支球队从一而终，毕竟他先后捧

到了九座冠军奖杯。还有一位恒星

式明星是德国拜仁的克洛泽。他两

度捧得世界杯，还是世界杯的总射

手王。 与他们相比，凯恩至今还两

手空空。 他为冠军而生。 他当然可

以挥挥手离开热刺。他为希望而去

的。

●凯恩留在英超， 去切尔西

的可能最大。 曼联、曼城是热刺的

死敌， 热刺是不愿为宿敌奉献上

利剑的。 离开英伦，凯恩有可能投

奔大巴黎， 球队主帅波切蒂诺是

他的恩师。 不过转会市场瞬息万

变，如夏夜的星空，谁又能预测出

一颗明亮的流星飞向何处。 凯恩

奔向何方，静静观望吧。

全局与一域

凯恩牵动
转会博弈

欧洲各大联赛收官， 对于

一些顶尖巨星来说， 他们何去

何从，已经在暗中展开博弈。 这

个夏天的转会市场， 注定不会

平静。

梅西在这两年， 和巴萨的

关系一波三折。 经历了一连串

出走闹剧，决定留队之后，梅西

的精神状态整体上保持得不

错，可是和巅峰时期相比，毕竟已

经有了岁月不饶人的体质差距 ，

无法在每场比赛中都用一己之

力，洗去巴萨这些年积攒的暮气。

最终， 梅西只能看着马竞笑到最

后。

皇马在C罗出走之后，也没有

严格意义上可以比肩的新王出

现。 纵然这样，皇马主帅齐达内也

依旧嫌弃着贝尔。 本赛季贝尔被

租借回老东家热刺， 赛季中前期

常常被穆帅按在板凳上， 后期开

始找到感觉，但高光还是太少。 不

过英超最后一轮，贝尔独进两球，

摧毁了莱斯特的欧冠梦， 尚且能

战的贝尔，会选择回皇马吗？

比起梅西，C罗在意甲也说不

上完全称心如意。 尽管自己拿到

了赛季金靴， 可尤文图斯几乎是

四大皆空， 仅仅靠最后一轮那不

勒斯翻车，才拿到欧冠资格。 对于

荣誉的渴求，让老妇人很难满足C

罗，下赛季，C罗是会去英超，还是

重返西甲，很难预料。

彻底对热刺失去信心的凯

恩，让巨星们的转会博弈，产生了

更大的变数。 有着最强双人配合

凯恩连线的热刺， 本赛季连欧联

杯资格都竹篮打水一场空， 没有

冠军荣誉，对于凯恩来说，如鲠在

喉，再也无法忍受。 但俱乐部主席

列维开出的转会费， 基本上只有

曼城、曼联和大巴黎能够承受。

曼城对凯恩极其感兴趣 ，但

就算财大气粗如蓝月亮， 也没法

同时买进凯恩和梅西。 真若如此，

梅西除了留在巴萨， 选择就更少

了。 C罗要重返英超或西甲，俱乐

部也会在他和凯恩之间衡量一下

性价比……牵一发而动全身 ，这

几位顶尖球员的去留， 并非独立

事件，而是紧紧纠缠在了一起。

但愿， 凯恩能做出一个好选

择。 毕竟，比起梅罗贝尔等人，凯

恩付出的一点儿也不少，但是，在

热刺得到的荣誉，几乎一无所有。

吹响号角
围剿欧洲足球

明星即流星

中国男足国家队目前正在

苏州备战世预赛40强赛，而各家

俱乐部也正在利用难得的休战

期进行各种调整，为40强赛后重

启的中超进行准备。 由于今年国

足冲击40强赛是中国足球各项

工作中的“重中之重”，因而各项

工作全部要给国足 “让路 ”也属

于意料之中的情况。 但就现在而

言，目前的中国足球只能说是各

家都有一本难念的“经”。

就目前的情况来看，今年各

方其实都将受到很大的影响与

冲击，甚至某种程度上就只是在

“押宝”中国男足国家队。 假设国

足能够顺利从40强赛中出线、进

入到12强赛中 ， 可能还算有所

“交代”，毕竟大家都做出了巨大

的“牺牲”，在全力以赴支持男足

国家队。 譬如，在40强赛之后，马

上就要展开亚冠联赛东亚大区

的比赛。 因中超联赛第一阶段随

后的赛事同时展开，参赛的中超

三强以目前的局势，大概率就是

派预备队或青年队“走过场”，自

2009年亚冠联赛改制以来，中超

球队有史以来第一次均派替补

阵容出战， 而未来的成绩如何？

恐怕无需多说，谁都可以想象得

到 ，甚至不出意外的话 ，将有可

能是有史以来成绩最差的一年！

这样的结果就导致中国足协在

亚足联下属会员协会技术积分

排名中的积分与排名大幅度下

滑，进而影响到未来中超征战亚

冠联赛的席位。

所以， 如果说国足出线了，

至少好歹还可以有所“安慰”。 但

是，另一方面，站在更高角度、更

高层面去考虑，同样都是征战40

强赛， 同样都面临国内联赛，东

亚大区的其他国家和地区的球

会均派遣主力参赛，唯独中超是

例外， 则亚足联又会如何考虑？

未来对中国足球在亚洲足坛的

地位与影响会带来什么？ 这恐怕

不是现在就可以下结论的，甚至

会在很长一段时间之后，才能真

正显现出来。

这其实就好比2020年疫情

之下，亚冠联赛无法正常展开的

情况下， 卡塔尔人挺身而出，继

承办了西亚赛区的赛事之后，又

承办了东亚大区的比赛。 于是，

未来亚足联将如何感谢卡塔尔？

无需多言。 而现在中超对今年的

亚冠联赛采取这样一种态度，而

且这还不是中超球会自己的“过

错”，于是，未来我们会在亚洲足

坛遭遇到什么？ 这是一个很清楚

的情况。

很多时候、 很多事情上，我

们不能仅仅只考虑自己，而更需

要全方位进行权衡。 所谓“不谋

全局者 ，不足以谋一域 ；不谋万

世者，不足以谋一时。 ”这大概是

中国足球最为缺少的。

有时候国外足球的一些思维

方式确实跟我们的不太一样。

比如欧锦赛6月份就要开打，

德国足协昨天宣布， 将在欧锦赛

之后更换教练，弗里克接替勒夫。

欧锦赛是大赛， 大赛来临之

前宣布现任的教练将在大赛之后

下课， 新的教练轰轰烈烈已经签

约。 照我们一般的思维，在这种情

况下， 队员是否还会替这位教练

卖命呢？ 队员是否还会坚决地执

行他在比赛中所制定的所有战术

呢？ 但德国人就这么做了。

另外在过往的这么多年里 ，

德国国家队在选择主教练的时

候，一直遵循一个有趣的规律。

1990年世界杯冠军主教练是

贝肯鲍尔，当时福格茨是他助手，

世界杯后福格茨接替 “足球皇

帝”，成为德国队主教练。。

2006年世界杯德国队主教练

是克林斯曼，助手是勒夫。 后来勒

夫接替了他。

2014年世界杯， 勒夫带领德

国队成为世界冠军。 那次世界杯，

他的助手是弗里克。

而如今， 弗里克也将在欧锦

赛之后接替勒夫。

德国足协在国家队主教练的

选择思路上，确实和其他相当多的

球队不太一样。德国队从1990年到

2014年拿过两次世界冠军，但是这

期间德国人基本用的都是自己的

本土教练，而且总是喜欢把原来的

助理教练提拔作为主教练。

这样做的最大好处和他们的

出发点也许是助理教练可以更好

地让球队延续之前的战术， 而不

至于总是重起炉灶。

德国足协选择国家队主教练

的这个套路， 确实也是值得我们

深思一下。

德国队选帅
的独特套路
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